

LE CANADA

JOURNAL QUOTIDIEN

ABONNEMENT Payable d'avance, par an... \$5.00

ANNONCES Première insertion, par ligne... \$0.10

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICITÉ, Propriétaire

"RELIGION ET PATRIE"

F. MOFFET, Secrétaire de la rédaction et administrateur

LE CANADA

Ottawa et Hull, 6 Sept., 1884

QUESTIONS DU JOUR

DIX-NEUVIÈME CENTENAIRE

Un triduum solennel a été célébré, ce matin, dans les églises catholiques d'Ottawa à l'occasion de la fête de la Nativité de la Sainte Vierge.

Quelques cardinaux, un grand nombre d'évêques et de prélats avaient présenté. Notre T. S. Père le Pape Léon XIII une requête le suppliant de vouloir bien approuver l'opinion de quelques historiens qui croient que l'année prochaine serait le dix-neuvième centenaire de la naissance de l'auguste Mère de Dieu.

La Congrégation des Rites chargée d'examiner ce projet ne trouva pas expédient de l'approuver, et cela pour deux raisons principales: d'abord on ne peut déterminer avec certitude l'année de la naissance de la Vierge Marie; ensuite, la nature spéciale du culte rendu à la Mère de Dieu semble exiger que toujours ses glorieux mystères soient célébrés avec le même éclat et le même amour.

En conséquence, le Souverain Pontife a réglé qu'un triduum solennel sera célébré cette année à l'occasion de la Nativité de la Ste Vierge. Ce triduum est commencé ce matin, comme nous l'avons dit plus haut, et se terminera, lundi matin, fête de la Nativité.

DE NOUVELLES EXPRESSIONS

Les avocats de l'indépendance du Canada n'ont certainement pas avec eux l'opinion des chefs politiques du Bas-Canada.

Après sir Hector Langevin, dont nous avons reproduit dernièrement un discours sur cette question, et sir Francis Hincks qui faisait une déclaration à peu près semblable devant la Société anglaise des Sciences, à une réunion tenue à Montréal ces jours derniers, l'honorable ministre de la Milice, M. Caron, a, hier soir, dans un discours devant les tireurs Canadiens réunis à Ottawa, prononcé des paroles éloquentes en faveur de l'unité de la Confédération et de l'unité de l'Empire.

Les applaudissements qui ont couvert ses paroles donnent la note du sentiment général dans tout le pays, car il y avait réunis là, hier, des représentants de toutes les provinces.

L'honorable ministre en parlant de l'unité de la confédération a stigmatisé, comme elle le méritait, la conduite des démagogues grins qui voudraient soulever les jaloux d'une province contre l'autre. Mais il a ajouté que les sentiments d'unité qu'il constatait entre les tireurs de toute la Confédération

existait du même degré parmi les citoyens du pays, et que de même que tous nos miliciens se portaient avec ardeur à la défense de n'importe quelle province, de même les citoyens d'une province sont prêts à travailler de concert avec leurs voisins pour la prospérité et l'unité de la Confédération.

EN EGYPTÉ

Afin de tranquilliser le Quotidien qui demande au ministre de la milice de veiller aux intérêts des Canadiens français au sujet de l'expédition d'Egypte, nous donnons ici quelques explications concernant la manière dont la chose est organisée jusqu'à présent. Les officiers militaires sont le lieutenant-colonel Dennison, de Toronto, le capitaine Alex. McCrae, de London, Ont., le capitaine Talmonth Aumond, d'Ottawa; le chirurgien est le docteur J. L. Hubert Neilson, de la batterie B; le chapelain est le révérend M. Bouchard; le surintendant des voyageurs est M. O. Z. Hamel, le même que sir Garnet Wolseley a comblé d'éloges dans l'expédition de la Rivière Rouge.

MM. Aumond, Bouchard, Neilson, Hamel, sont de langue française, mais ils entendent et parlent l'anglais.

M. Bouchard est un prêtre de la Rivière-Ouelle, âgé de moins de 40 ans, qui a déjà été missionnaire en Egypte et parle correctement la langue de cette contrée.

Le docteur Neilson sert depuis nombre d'années avec distinction dans nos corps volontaires réguliers.

M. Aumond, officier aux gardes du gouverneur-général, a une très-grande expérience de la vie des voyageurs.

En sommes, nous constatons que le choix de ces personnes est excellent, et l'honorable M. Caron doit se féliciter d'avoir eu la main aussi heureuse.

Messieurs Bouchard, Aumond, Neilson et Hamel sont catholiques. Les voyageurs devaient partir pour se trouver à Liverpool le 15 de ce mois, mais un transport est arrivé à Québec qui les prendra dans cette ville le 11, et les conduira directement à Alexandrie. Tous les bateaux nécessaires pour le transport des troupes et des provisions sur le Nil et qui seront manœuvrés par les Canadiens, sont construits parmi nous, sur le modèle de ceux qui ont servi à l'expédition de la Rivière Rouge.

Hier, le télégraphe nous annonçait que "les gens d'expérience en Angleterre sont d'opinion que les Canadiens ne sortiraient pas vivants de l'Egypte." Nous aimerions à savoir ce que l'on entend dans ce cas par les "gens d'expérience." D'après le mode de raisonnement des Européens, tout ce qui ne ressemble pas à leur façon d'agir est condamnable. Les voyageurs canadiens sont bien différents des recrues de grandes villes et des faubourgs des vieux pays! Depuis deux siècles ils parcourent l'Amérique en tous sens et ils n'attrapent pas la maladie particulière à chacune des contrées qu'ils traversent. Ce sont eux qui ont découvert et fondé la Louisiane, cette Egypte américaine; ce sont eux qui ont fait le chemin de fer de Panama, sans le ciel empesté des tropiques. Au lendemain de l'expédition de la Rivière-Rouge, le

colonel Wolseley constatait avec admiration que pas un seul de ses onze cents voyageurs n'avait été malade.

Selon la remarque du révérend M. Bouchard, tout ira bien pourvu que le gouvernement anglais ne se mette pas dans la tête de mêler des Egyptiens aux Canadiens. Espérons que les conseils de cet "homme d'expérience" seront suivis et que l'on enverra promener ceux qui n'entendent rien à tout ceci.

Notre race est non seulement forte de constitution mais le climat si changeant du Canada et la longue pratique des voyages lointains, au milieu des solitudes immenses du continent, ont rendu nos hommes experts dans l'art de se préserver des dangers de toute nature que rencontre une expédition quelconque. Ils ne feront qu'une bouche d'oeuvres des oignons d'Egypte! Si les voyageurs européens étaient débrouillards comme les nôtres, ils ne s'effrayeraient pas tant des misères de ces sortes de courses. Les Canadiens ont inventé une cuisine pour tous les pays et pour toutes les circonstances possibles. Les habits qu'ils portent conviennent toujours à la vie du moment. Ils savent où et comment se coucher. Non! il n'y a pas lieu de s'inquiéter sur leur sort. Nos bons amis d'Europe entendront chanter *Vive la Canadienne* sur les bords du Nil, et les voyageurs reviendront en disant: le petit bonhomme vit encore!

A TRAVERS LES JOURNAUX

Le Free Press dit que la grande réaction conservatrice en Belgique va disparaître parce que dimanche dernier plusieurs milliers de libéraux ont fait une grande démonstration à Bruxelles. Quelques jours dans l'opposition ont suffi pour unir tous les groupes libéraux, ajoute notre confrère.

Le Free Press se berce d'illusions s'il prend le tapage que les libéraux font à Bruxelles pour un signe de leur force. Notre confrère devrait savoir qu'il doit en être en Belgique comme en Canada où dix libéraux font plus de tapage que deux cents conservateurs. A leurs cris, à leurs démonstrations, on les croirait nombreux, mais lorsqu'arrive le jour de l'épreuve, le jour du vote, on s'aperçoit de leur petit nombre.

Quant à la réunion des groupes libéraux ils étaient aussi unis avant les élections par leur haine commune contre l'Eglise qu'ils le sont aujourd'hui. Leur séjour dans l'opposition n'avancera pas leur cause.

Le Globe nie catégoriquement la rumeur répandue dans le pays que le syndicat du Pacifique aurait acheté les actions que M. Nelson, d'Edinburgh, beau-frère de l'honorable George Brown, possède dans ce journal, dans les intérêts de la succession du défunt rédacteur en chef du Globe.

Quelques journaux de Québec annoncent que le Saint-Siège reconnaît la succursale de l'Université Laval à Montréal comme la seule université catholique, sans toutefois fermer les portes de l'Université Victoria aux étudiants catholiques.

MM. L. A. Senécal, L. A. Danseur et F. X. Archambault étaient à Ottawa, hier.

PETITES NOTES

L'honorable M. Caron est parti, ce matin, pour Québec, où il distribuera les prix aux tireurs qui y sont en ce moment assemblés.

La nouvelle que le télégraphe nous transmettait, hier, de la mort de M. L. E. Dorion, autrefois trésorier de la ville de Québec, est fautive.

Le six novembre prochain est fixé par proclamation comme jour d'actions de grâces pour l'abondante récolte accordée à notre pays par la Providence.

L'honorable M. Chapleau, l'honorable juge Grey, et M. Flood N. Davin sont arrivés ce matin de la colombie Anglaise. M. Chapleau s'est rendu à Montréal directement.

Hier, à Montréal, motion a été faite en Cour criminelle pour demander la nomination d'un jury dans la cause L. A. Senécal vs le *Chronicle*, de Québec, et le *Mail*, de Toronto, pour libelle.

M. Chamberlain, imprimeur de la Reine, et M. Blackburn, de London, sont partis, hier soir, pour Washington, afin d'examiner le fonctionnement de l'imprimerie du gouvernement des Etats-Unis. Leur absence durera environ deux mois.

L'honorable M. Caron a présidé, hier, à la distribution des prix aux vainqueurs dans le concours de tir qui a eu lieu, cette semaine, à Ottawa. Les applaudissements qui ont été adressés, hier, à cette occasion à l'honorable M. Caron, sont une preuve de sa grande popularité.

Plusieurs journaux et compagnies de chemin de fer annoncent des réductions de passage pour l'exposition de la Puissance à Montréal; nous croyons bon de faire remarquer que l'exposition de la Puissance a lieu cette année à Ottawa, du 22 au 27 septembre et non pas à Montréal, où se tient l'exposition provinciale ordinaire.

Avant son départ définitif de la Rivière du Loup, l'honorable ministre de la milice est allé faire une excursion sur la rivière Saguenay et à Chicoutimi, où il a été l'objet d'une réception très flatteuse de la part des citoyens à la tête desquels étaient M. le député du comté, M. Gagné, les MM. Price et autres citoyens de l'endroit. On a offert un magnifique dîner à l'honorable M. Caron et on lui a présenté une adresse.

DÉCES

A Ottawa, ce matin, à l'âge de cinq mois, Albert-Augustin, fils de M. Adolphe Courcier.

Les funérailles auront lieu demain après-midi. Le convoi partira de la demeure de son père, No. 191 rue Cathcart, à 1:30 heure. Parents et amis sont priés d'y assister sans autre invitation.

VENTE DES BANCS

Les bancs de la chapelle des congréganistes, rue Murray, seront vendus dimanche prochain à deux heures de l'après-midi. Les bancs seront payables d'avance.

LA DERNIERE DE LA SAISON

GRANDE

EXCURSION

Au clair de la lune

Sous les auspices du

QUILL CLUB

Organisée par les rapporteurs d'Ottawa

LUNDI,

8 SEPTEMBRE 1884

PAR LE

VAPEUR PEERLESS

Les services des corps de musique suivant ont été retenus pour la circonstance:

Le corps de musique des

GARDES, de Ste ANNE, du

43ème BATAILLON et de

St. PATRICE.

Le "GLEE CLUB" d'Ottawa prendra part au concert ainsi qu'un grand nombre d'artistes distingués, la danse sera sous la direction du professeur McGregor.

BILLETS, - - 50 Cents.

B. G.

L'honorable M. Caron est parti, ce matin, pour Québec, où il distribuera les prix aux tireurs qui y sont en ce moment assemblés.

La nouvelle que le télégraphe nous transmettait, hier, de la mort de M. L. E. Dorion, autrefois trésorier de la ville de Québec, est fautive.

Le six novembre prochain est fixé par proclamation comme jour d'actions de grâces pour l'abondante récolte accordée à notre pays par la Providence.

L'honorable M. Chapleau, l'honorable juge Grey, et M. Flood N. Davin sont arrivés ce matin de la colombie Anglaise. M. Chapleau s'est rendu à Montréal directement.

Hier, à Montréal, motion a été faite en Cour criminelle pour demander la nomination d'un jury dans la cause L. A. Senécal vs le *Chronicle*, de Québec, et le *Mail*, de Toronto, pour libelle.

M. Chamberlain, imprimeur de la Reine, et M. Blackburn, de London, sont partis, hier soir, pour Washington, afin d'examiner le fonctionnement de l'imprimerie du gouvernement des Etats-Unis. Leur absence durera environ deux mois.

L'honorable M. Caron a présidé, hier, à la distribution des prix aux vainqueurs dans le concours de tir qui a eu lieu, cette semaine, à Ottawa. Les applaudissements qui ont été adressés, hier, à cette occasion à l'honorable M. Caron, sont une preuve de sa grande popularité.

Plusieurs journaux et compagnies de chemin de fer annoncent des réductions de passage pour l'exposition de la Puissance à Montréal; nous croyons bon de faire remarquer que l'exposition de la Puissance a lieu cette année à Ottawa, du 22 au 27 septembre et non pas à Montréal, où se tient l'exposition provinciale ordinaire.

DÉCES

A Ottawa, ce matin, à l'âge de cinq mois, Albert-Augustin, fils de M. Adolphe Courcier.

Les funérailles auront lieu demain après-midi. Le convoi partira de la demeure de son père, No. 191 rue Cathcart, à 1:30 heure. Parents et amis sont priés d'y assister sans autre invitation.

AVIS PUBLIC

M. Edouard Pelletier donne avis au public en général qu'il ne se rend pas responsable des dettes contractées en son nom par aucune personne sans un ordre signé de sa main.

EDOUARD PELLETIER,

Hull, P. Q.

1 sept 6 ins

Toi s Fenêtres

Non, venons de recevoir le plus bel assortiment de toiles peintes et dorées pour fenêtres qui ait jamais été importé en Canada

JACOB ERRATT.

MAGASIN PALAIS DE MEUBLES,

38 RUE RIDEAU.

N. B.—Voyez les échantillons de ces toiles dans ma vitrine.

A VENDE

Un ménage complet et un fond de magasin comprenant des épicerie de toute sorte, situé au No 171, rue Dalhousie, coin de la rue Water. S'adresser sur les lieux à Delle Hovington. 3 sept 1 s

CHAPEAUX D'AUTOMNE.

Les chapeaux, cet automne, sont de forme très élégante. Les couleurs sont nouvelles et variées et les rubans d'un goût parfait. En fait de légèreté et flexibilité les fabricants se sont surpassés cette année.

En résumé, le public n'aura aucune raison de se plaindre du manque de variété ou de goût dans les chapeaux d'automne.

R. J. DEVLIN.

VELOURS (VELVETEEN)

Nous venons de recevoir par le dernier steamer, 179 Caisses de velours de toutes les couleurs pour l'automne.

Avant acheté ces velours nous pourrions les vendre aujourd'hui à un plus bas prix que le gros.

Conditions Complan.

Un Seul Prix.

BRYSON, GRAHAM & Cie.,

152 et 151, rue Sparks.

Chemin de Fer Canadien du Pacifique

DIVISION D'EST.

L'ANCIENNE LIGNE TOUJOURS EN AVANT

Ligne Courte

ENTRE

OTTAWA ET MONTREAL.

Arrangements d'été commençant Lundi, 11 Aout 1884.

TABLAU DES HRS.

Express Direct. Local. Express de vitesse. Express de vitesse. Express du soir.

Laisse Ottawa... 4 57 8 15 4 45 7 03

Arr. à Montréal... 8 25 12 25 8 16 10 55

Laisse Montréal... 8 45 7 00 6 00 8 00

Arrive à Ottawa... 12 05 11 25 10 00 11 30

O'ELEGANTS CHARS PALAIS

sont attachés aux trains de vitesse entre Ottawa et Montréal.

Connection à Montréal avec les trains de chemins de fer pour Québec, Halifax, Saint-Jean, Boston, et tous les points de la Nouvelle-Angleterre.

La nouvelle ligne entre Ottawa, Toronto et l'Ouest, ouverte le 11 août 1884:

L'Express du jour quitte Ottawa à 12.15 pm

" " Arr. à Toronto à 10.00 pm

" du soir quitte Ottawa à 11.35 pm

" " Arr. à Toronto à 8.45 am

" du jour quitte Toronto à 9.00 am

" " Arr. à Ottawa à 6.55 pm

" du soir quitte Toronto à 7.40 pm

" " Arr. à Ottawa à 4.50 am

Chars palais élégants sur les trains du jour. Chars dorés somptueux sur les trains du soir.

Connections à Smith's Fall, pour Brockville et le chemin de fer du Grand Tronc; aussi pour le chemin de fer Utica and Black River et ses nombreuses connections pour le sud et l'est.

Connections à Toronto pour tous les points à l'ouest, sud-ouest et nord-ouest.

Pour les billets, le prix du passage, les sièges dans le char-salon, la table du départ des trains pour le haut de l'Ottawa et tous les autres stations locales et autres informations concernant les passagers s'adresser au bureau des billets.

42 RUE ELGIN.

GEO. W. HIBBARD,

Assistant-Agent-Général des Passagers,

ARCHER BAKER,

Surintendant-général

W. G. VANHORNE,

Vice-Président.